

Nos Aluden

En el diario cartaginés «El Renacimiento» correspondiente al domingo último se nos lanza el cargo de ser crueles porque en uno de nuestros anteriores números relatamos el caso de la muerte de don Marcelino García Flamenco, tal como se desprende de los informes que nos suministraron testigos del hecho, entre los cuales se encuentran hombres de verdadero honor, en cuya palabra y en cuya fe basamos nuestros asertos y a quienes «El Renacimiento» no podría negarse a creer.

Para los costarricenses que lo somos de verdad más vale que el caso pasara como nosotros lo relatamos. Para los politiqueros apasionados sería mejor que hubiera no solo eso, sino muchos otros quemados, muchos asesinados, muchos martirizados.

Creemos sinceramente que en Costa Rica no haya un solo jefe ni un solo «patillo» capaz de cometer un acto de la bárbara magnitud del acaecido a los que combatiendo en La Cruz mataron a García Flamenco.

Tiniquísimo agudo llama el periódico cartaginés nuestro año de no aumentar las cosas ni adulterar los hechos, nuestra negativa a dar crédito a una narración que consideramos artificiosa por lo imposible de su realización. Por otra parte, según tenemos entendido, se ha mandado levantar una sumaria de estos hechos la que aclarará este punto, y entonces se verá que no hemos querido defender a nadie, sino únicamente establecer una verdad.

Creemos que a nada bueno conduce el amarillismo político en una hora que como la presente, más que dividir a los costarricenses y excitar odios entre ellos, debemos tender a unirlos, a conciliar sus anhelos que han de condensarse en uno solo: el del bien de la patria. La literatura roja que pide cabezas, que incita al incendio, al odio, a la venganza, que quisiera muchos hombres quemados y muchos crímenes, es un mal social que precisa combatir con la seriedad del juicio.

Más generosos y justicieros somos nosotros con García Flamenco pues le tenemos y admiramos como a un bravo, como a un héroe, mientras los otros tratan de rebajarlo al nivel del mártir. Para ser lo segundo no es necesario más que un azar de circunstancias: cualquiera es mártir; para ser héroe se necesita sublimidad.

Un peligro

Lo existe en el salón de patines con motivo de los huecos que presenta el piso.

De esto ha tomado buena nota el Agente de Policía Municipal y quien ordenó su inmediata reparación.

De no hacerse así los amantes de ese deporte corren el peligro de romperse las piernas o cuando menos de dejar sus narices incrustadas en los tabloncillos del piso.

Lance a cuchillo

Cerca de la Sabana se verificó un hecho de sangre el domingo en la mañana resultando lesionado en la cabeza con arma cortante el ciudadano Benjamin Aguirre.

Este y Bartolo Salazar pretendían a una moza de aquel lugar que se llama Belarmina Quiros.

Los dos se disputaban el cariño de aquella dulce y entablaron querrela ese día que ambos rondaban la rústica morada de sus esposas.

De las palabras se fueron a los hechos, y en la pelea, Salazar sacó un puñal con el que hirió a su enemigo. Hecho esto huý hacia Escasú y al herido se le trajo al hospital para su debida curación. La lesión no es muy grave, pero la fuerte hemorragia que le sobrevino lo dejó postrado en cama.

Vagos y no pobres

Con extrañeza hemos visto a mujeres bien trajeadas y aptas para el trabajo almorzando de lo que a sus hijos se les obsequia en la Cocina Infantil, en las puertas de aquella institución de Beneficencia.

Da pena en verdad observar estos cuadros a lo vivo, pues eso no constituye miseria sino vagancia.

Busca usted una sirvienta o sirviente y no la encuentra, así se le ofrezca sueldo, comida y casa.

OBSERVADOR

Información Mundial Cablegráfica

La extradición será pedida por todas las potencias enemigas de Alemania

Londres, 21.—Se asegura en los círculos bien informados que la petición de la extradición del ex-Kaiser será enviada conjunta y solidariamente por todas las naciones que rompieron las relaciones con Alemania, es decir, por casi todo el mundo civilizado. En estas condiciones, se considera inevitable que Holanda acceda a la petición.

El sitio en donde deba ser juzgado el ex-Emperador es objeto de grandes discusiones. Carlos I fué condenado en Westminster Hall; pero actualmente se están realizando reparaciones en el techo de dicha sala. Además, se desea no dar a este acontecimiento una dignidad igual. En los centros parlamentarios se cree que el ex-Kaiser será juzgado en Old Baily, donde se celebran los juicios por jurados, o en la Torre de Londres, donde antaño se veían las causas de espionaje.

Juicios de «Le Journal» sobre el tratado de alianza

París, 21.—Hablando del Convenio franco-anglo-americano, dice «Le Journal»:

Los Estados Unidos consideran el Convenio como un cambio mutuo de servicios.

El preámbulo de ese Tratado considera que una agresión alemana expondría nuevamente a Francia «a la intolerable carga de una guerra no provocada», y llevaría al mundo a un nuevo conflicto, como la experiencia, desdichadamente ha demostrado.

En esas condiciones, no solamente a Francia, sino también a los Estados Unidos, como una de las Potencias firmantes del Tratado de Versalles», las estipulaciones relativas a la orilla izquierda del Rin hacen correr el riesgo de no asegurarle una potencia suficiente en caso de incumplimiento del Tratado por Alemania.

La ayuda prometida a Francia está, pues, destinada, según el preámbulo del Tratado, a garantizar los intereses americanos al mismo tiempo que los franceses.

Esta es la verdad, y agradecemos al Presidente Wilson haberlo expresado así.

Inundación de Buenos Aires

Buenos Aires, 22.—A 50.000.000 de pesos ascienden las pérdidas causadas por la inundación sufrida en esta provincia.

El Brasil aumenta su armada

Río Janeiro, 22.—Según el proyecto del Almirante de Marina, Gámez Pereira, serán construidos 2 cruceros, 5 destroyers, torpederos, 3 grandes submarinos, un colocador de minas y un buque para combustibles.

Trmpestados en Chile

En la zona de Iquique el temporal arrancó las locomotoras de sus rieles y las arrojó al mar. Las pérdidas se estiman en 100.000.000 de pesos.

Hubo muchos heridos y contusos.

El General French silbado

Dublín, 20.—Al salir de la fiesta celebrada por los compañeros de la gran guerra, el Mariscal Lord French fué silbado. Uno de los manifestantes se adelantó para gritar: «No hay justicia para Holanda».

Los últimos prisioneros

Berna, 22.—Francia devolverá a fines de este mes los últimos prisioneros alemanes que ascienden a 450.000.

Se efectúa en España la concesión de los campos incultos a los obreros.

Madrid, 22.—Los Ayuntamientos de Badajoz, Cáceres, Barcelona y Murcia, han sido los primeros en poner en práctica el proyecto del Gobierno, de ceder a los obreros y a pequeños agricultores el terreno que esté inculco y abandonado por sus propietarios.

Los citados ayuntamientos han hecho ya los cálculos de algunas parcelas de tierra a la clase obrera y a los agricultores en pequeña escala.

Los Ayuntamientos respectivos cobrarán las contribuciones e impuestos, y están dispuestos a vender en propiedad los terrenos que hoy ceden para su cultivo a la clase pobre, si los colonos abonan alguna cantidad anual en forma de pago, para adquirir por completo la propiedad.

Esta disposición ha causado muy buen efecto entre toda la clase obrera del reino.

El Canadá formará parte de los Estados Unidos en el curso de diez años

Washington, 22.—El senador canadiense William C. Edwards, que ha pertenecido por más de 30 años al Parlamento de su país y es uno de los hombres de negocios más distinguidos del Canadá, ha hecho las declaraciones siguientes:

«Tanto por razones económicas como industriales, los dos grandes países americanos deben unirse bajo un solo gobierno. Las rancias ideas que acerca de este particular hubo, han quedado barridas por la íntima relación establecida entre los gobiernos, los negocios y los hombres de ambos países durante la presente guerra,

«Hay una fuerte corriente de opinión en todo el país en favor de la unión, y de las observaciones que he hecho, infiero que antes de diez años el Canadá y los Estados Unidos serán un solo país».

Las tropas blancas ocupan Odessa

Berna, 21.—El general Grigoriev envió a los jefes de los destacamentos rumanos que luchan contra los bolchevitas el radiograma siguiente:

«Después de sangrientas batallas mis tropas consiguieron ocupar Odessa, en donde fuimos recibidos con indescriptible entusiasmo. Las bandas de Rakowski, completamente desmoralizadas han huido
«Si los aliados reanudan su ofensiva en el Dniester, espero poder unirme a ellos para poder atacar al enemigo.

Berlin compra cueros en los Estados Unidos

Berlín, 22.—El Gobierno ha destinado la suma de 25.000.000 de marcos para la compra de cueros en los Estados Unidos.

Han llegado a Emden las primeras remesas de trigo argentino; vienen en camino 60.000 toneladas, y están para ser embarcadas 80.000.

Las bajas de los bolcheviquis

Washington, 22.—Las bajas de los bolcheviquis en los tres últimos meses ascienden a 50.000 hombres. Las tropas del Gral. Denikini han capturado casi la mitad de las posiciones del ejército rojo.

La velada de esta noche en Cartago

Esta noche se verificará en el Teatro Apolo de la ciudad de Cartago, una gran velada en homenaje a la memoria del recordado periodista don Rogelio Fernández Güell. El festival será de lo más hermoso, y sus organizadores han puesto todo su empeño para que el acto sea una verdadera apoteosis.

Los organizadores de la velada son los jóvenes cartagineses don Hernán Volio y don Bernardo Rojas, quienes han invitado a algunos elementos de la capital para que colabore en dicha fiesta. De San José irán los señores don José Joaquín García Monge, quien dará una conferencia; y don José María Zeledón quien leerá un sentido poema.

Comenzará la velada a las ocho y media de la noche y sabemos que gran número de personas de San José irán a la antigua metrópoli con el fin indicado.

La inscripción de choferes

El Ejecutivo aprobó con las modificaciones introducidas por el Ministerio, el acuerdo número V dictado por la Municipalidad de este cantón central el día diez y seis de julio próximo pasado.

Según ese acuerdo todo chauffer, una vez rendido su examen y aprobado, deberá inscribirse en el Registro Municipal, pagar en la Tesorería del Municipio un impuesto anual adelantado de (₡ 5.00) cinco colones, proveerse de su respectiva placa numerada que pagará en la dicha Tesorería, al costo, y usar constantemente esa placa, según instrucciones que al efecto impartió la Agencia Principal de Policía Municipal.

Los choferes y carreteneros están igualmente obligados a comprar sus respectivas placas numeradas y usarlas, según las instrucciones que le dé la anunciada Agencia.

Fué asesinado el Jefe Político de Poás

Según telegrama de nuestro Corresponsal anteayer en la mañana fué encontrado muerto en una vuelta del camino que de San Pedro de Poás conduce al distrito de Sabanita el Jefe Político de aquel cantón, don Francisco Pereira.

El hallazgo lo hicieron unos boyeros que llevaban sus artículos a la plaza próxima.

Recogido el cuerpo, se levantó acta del suceso.

El extinto presentaba dos heridas de bala, de las llamadas «tigreras», una en el lado derecho del abdomen y otra en la cabeza.

Estamos en espera de detalles, pues hasta el momento ignoramos cual fué el móvil del crimen.

Pereira era oriundo de Sabanita de Atajuela. Por tan doloroso suceso enviamos nuestro sentido pésame a sus tíos doña María de Pereira y don Rafael María Pereira; a sus primos doña Dorila v. de Aymerich, doña Delina de Porras, don Ventura Casorla y señora, y demás deudos.

Servicio de correos

En varios lugares de la línea del Pacífico hay personas que se encuentran bastante molestas por ciertas deficiencias en el servicio de correos, deficiencias que pasan de castaño oscuro.

Muchas cartas llegan abiertas y sucias; los impresos no les llegan, lo que constituye un gran perjuicio para todas esas personas.

Nosotros, en vista de ello, llamamos la atención del señor Director de Correos, para que, si existen tales irregularidades, dicte todas las medidas del caso a fin de que todas esas irregularidades desaparezcan.

El baile del Club LA LIBERTAD

Los muchachos de «La Libertad», a pesar de la mala situación económica se divierten.

Dichosos quienes tal cosa pueden hacer. No hay domingo en que no se organice un baile de confianza en el cual se dan cita, además de los socios, un grupo de simpáticas señoritas que hacen pasar el rato muy delicioso.

Este domingo hubo baile y como de costumbre buena orquesta y buena cantina.

Esos muchachos, devotos fieles de la alegría, no omiten gastos para darle realce a su centro.

Las ferias de ganado

Las ferias de ganado se han estado verificando como de costumbre, aunque el número de reses en dichas subastas, es muy reducido.

La mayor parte del ganado lo compra la compañía de que se habló en días pasados, y ésta provee a sus carnicerías y a los comerciantes en carnes que no han vendido sus negocios a esta.

Con esta combinación comercial menos podrá haber probabilidades de que la carne baje de precio, pues si los ganaderos lo hicieran, la compañía no lo haría ya que ella es la que acapara el ganado; no teniendo los comerciantes otro camino que el que les abre dicha compañía.

El precio del ganado fluctúa entre ₡ 0.60 y ₡ 0.65 el kilo en pie; el ganado flaco se está vendiendo a ₡ 0.50 el kilo.

Murio "Paciente"

Todos conocieron a aquel buen hombre que acompañado de un violín amenizaba las «salves» en las procesiones del Dulce Nombre en esta capital. Todos conocieron a «Pacientes», ese hombre necesario en todos los novenarios de campo para que «le reze al diuitos».

Pues bien, ese buen hombre ha fallecido, allí en San Isidro de Coronado, en su humilde casita, al lado de su compañero el viejo violín.

Muere a una edad no muy avanzada, 52 años, después de su esposa que murió hace cosa de cinco meses, para buscarla en las regiones de Dios...

Sus funerales se efectuaron en el templo de Coronado y a su entierro asistió la mayoría de los vecinos de esa villa.

A sus hijos y demás familia enviamos nuestra sentida condolencia.

El baile del Centro de Amigos

Hacen grandes preparativos los comisionados para organizar el baile que se dará el 14 de setiembre en la noche, en el Centro de Amigos de esta ciudad.

Quiéren tener una lucida fiesta y para ello no escatiman gasto alguno. Habrá una espléndida cantina y la orquesta será de lo mejor.

Las invitaciones circularán en estos días. Todos los salones del Club serán lujosamente decorados e iluminados.

A propósito, debemos hacer una rectificación a una nota anterior. Se dijo que el baile sería el 24, no siendo así.

Irregularidades en las panaderías

Es necesario que el Departamento de Sanidad obligue a todos los dueños de panaderías a que hagan observar un régimen higiénico en la elaboración del pan.

Nos ocupamos de esto por haber recibido muchas quejas de vecinos que han encontrado objetos extraños en el pan y también porque es nuestro deber llamar la atención sobre todas estas irregularidades hasta que se nos atienda como es debido.

Pedazos de cáñamo, de palo, cartón y muchas otras cosas vienen dentro de los boyos de pan y es muy conveniente que a todo trance la Jefatura tome sus medidas para que el público coma el pan con toda confianza.

Un verdadero éxito Kip-Kim-Kop

Esta noche el Trébol reflejará en su pantalla la emocionante producción cinematográfica titulada Kip-Kim-Kop.

Su estreno el domingo último en los teatros Trébol y Variedades fué un triunfo colosal que dejó en el ánimo de los espectadores unas gratísimas impresiones.

El hecho que se vuelva a proyectar será motivo para que el Trébol se vea muy concurrido pues el éxito obtenido con Kip-Kim-Kop, Los Vencedores de la Muerte, que a nuestro juicio es algo de lo más grandioso que se ha proyectado en esta capital.

Liquidación de sueldos de maestros

La liquidación de sueldos de maestros en servicio, así los comprendidos en la lista de ascensos y asignaciones, como todos los demás, tanto ordinarios como especiales, que se encuentren en funciones por cuenta del Estado, se hará por los respectivos Inspectores de Circuito, a partir de la planilla correspondiente al mes de agosto en curso, de estricta conformidad con lo que dispone la ley en la materia, para que cada maestro en ejercicio disfrute en toda su plenitud de la dotación a que tenga derecho conforme a su categoría. El Ministerio de Instrucción Pública solicitará oportunamente con ese fin el crédito adicional necesario para el debido cumplimiento del presente acuerdo, y cualquier suma que con motivo del mismo se gire en exceso de las partidas señaladas en el Presupuesto, se imputará a Eventuales de la Cartera, mientras el aludido crédito no sea autorizado.

GRAN HOTEL FRANCÉS

Salón de Té, Cantina, Restaurant a la Carta y cenas a todas horas en el Gran Hotel Francés

Todos los días Té Concerto, de las 3 a las 5 de la tarde.
Los lunes, miércoles y viernes, Gran Concerto de 9 a 11 de la noche.
Los martes, jueves, sábados y domingos, Cenas Concertos, después de la salida de los teatros.

Personales y Sociales

VIAJEROS PARA EL EXTERIOR

—Para Cuba y New York saldrá don Alberto Pinto Fernández.
—De Heredia salió para los Estados Unidos don José Dolores Solera y su señora esposa.
—Hoy se embarcará para New York don Ernesto Barrantes.
—Hará un viaje por las demás Repúblicas de Centro América don Rafael Ramírez Monge.
—Para Nueva York se dirigen don Amiceto Esquivel Carazo y don Ernesto Ugalde Acosta.
—Se embarcará pronto para los Estados Unidos don Julio Aosta Morales.

ENFERMOS

Se encuentra enferma doña Gordiana Esquivel v. de Young.
—Algo delicada de salud ha estado la señorita María Alpizar.

VIAJEROS DEL INTERIOR

Regresó de Tres Ríos don Mariano Durán.
—Para Río Grande salió en la mañana de ayer regresando en la tarde la señorita Elena Escriba.
—Se dirigió a San Francisco don Eugenio Corrales.
—Marchó para Puntarenas don Agustín Guido.
—Para Reventazón se dirigieron doña Juanita Zamora de Pagliarini y la señorita Josefina Pacheco.
—Regresó a Atenas el doctor don Julio César Ovaras.
Llegó de Orotina don Fernando Rudín.
—De Monte Redondo llegó don Pablo Wille.

Progresos Nacionales

Los mecánicos están haciendo adelantos en nuestro país, aunque de una manera lenta no por eso deja de ser un progreso para nuestro país. Decimos esto a propósito de la laboriosidad del joven mecánico don Julián Venegas, empleado del Ferrocarril al Pacífico, quien perseverando en su trabajo durante tres años, ha logrado ahora montar algunas maquinarias de mecanismo complicado y que constituye una planta completa para la extracción del aceite de higuera.

Hemos visto esas máquinas que son una obra mecánica muy acabada y su funcionamiento muy satisfactorio.

La máquina principal, que es una bomba hidráulica de gran potencia, que resiste una presión de 8,500 libras por pulgada cuadrada, es una obra ingeniosa en la cual ha puesto todo su incansable esfuerzo el joven Venegas. Es de cuádruple potencia con alta y baja presión y dotada de un manómetro adaptado a ambas presiones. También tiene las respectivas prensas.

Toda esta maquinaria y otras más que el joven Venegas tiene prestando servicio en otro lugar, le han costado tres años de constante dedicación.

La idea de construir la planta la tuvo aquel laborioso obrero, cuando se dijo por la prensa que el aceite de higuera no se coagulaba en las temperaturas frías, como ocurría con otros aceites, previendo entonces que la extracción de aceite de higuera constituiría un magnífico negocio.

El aceite que con esa máquina se extrae es tan puro y tan cristalino que parece agua.

Merece el joven Venegas obtener su patente de invención y que se le preste toda clase de auxilio por parte del Gobierno, ya que se trata de un e-forzado hijo del país.

La complicada maquinaria de que hablamos compete con las que se fabrican en el extranjero. Nosotros le felicitamos por su triunfo.

Funerales en Santo Domingo

El sábado a las 8 a. m. se ofició un solemne funeral en Santo Domingo en sufragio del alma de don Ramón Azofeifa Chacón quien falleció el día 15 del corriente.
Ofició el Presbítero Calamacho ayudado de los Presbíteros Mendoza y Salas.
Una orquesta dirigida por don Ricardo Calderón con el concurso de don Guillermo Castro y de don Pedro Valverde ejecutó una solemnisima misa de requiem.

Renovamos a la familia doliente el testimonio de nuestro pesar.

—Regresó de Turrialba don Florentino Castro S.
Llegó de Río Segundo don Miguel Angel González.
—Regresó de Limón don Guillermo Guardia.

BAUTIZOS

Los jóvenes Oscar y Amalia Vargas presentaron a la pila bautismal los niños de don José Joaquín Vargas Calvo y de su señora esposa doña Emma Méndez, recibiendo los nombres de Carlos Enrique y José Arturo, respectivamente.
—Hoy será presentado a la pila bautismal para recibir el nombre de Walter, el último niño de don Oscar Thompson y doña Oliva Jiménez de Thompson.

HOGAR DE PLACEMES

De plácemes se encuentra el hogar de don Andrés Brenes Mata y de doña Adela Oreamuno de Brenes con la feliz llegada de un niño que viene a completar la alegría del hogar. Nuestra felicitación.

CUMPLEAÑOS

El joven don Víctor Eduardo Alvarez obsequió el domingo a sus amigos con una comida en el Hotel Francés con motivo de su cumpleaños.

BAILES

El domingo se celebraron muchos bailes en esta ciudad. Entre ellos recordamos los siguientes: residencia de don Enrique Jiménez, de don Hernán Castro, Club Sport «La Libertad», el Centro de Amigos y Club Sport «Costa Rica» y residencia de don Enrique Chavarría.

La fiesta de ayer en el Hospital

Ayer lunes celebró su onomástico la apreciable Hermana Superiora de la comunidad de Hijas de San Vicente de Paul, Sor Luisa, quien dirige el Hospital de San Juan de Dios. Con ese motivo se celebró anteaño una festejita que hoy resucitamos y anoche otra, preparada por los empleados varones del establecimiento y de la que daremos crónica mañana.

La fiesta de anteaño se sujetó al siguiente programa:

Himno Nacional Belga, canto por las niñas.
Discurso por la señorita Mercedes Mora, piano a cuatro manos.

Las dos hermanas (poesía), piano por Mercedes Sandi.

Las Hermanas de Caridad (poesía) piano por ar men Quirós.

El peregrino (recitación).

La huérfana (diálogo).

Comedia, «La Bandate honor», en la que tomaron parte las siguientes señoritas: Elena Lobo, Otilia Chaves, Mercedes Sandi, Elmer Castro, Dinda Montero, Teresa Ujmeta y Alice Soto.

Aparición de la beata Margarita (cuadro).

Himno Nacional cantado por las niñas.
La abnegada Hermana Sor Luisa nació en Bélgica y hace más de 25 años que llegó a Costa Rica a prestar servicios en el Hospital, en donde se ha captado la simpatía de nuestra sociedad.

VENDO BARATO y de ocasión un piano bueno.—Aarón Asch, al lado del Palacio de Justicia. 4 v. alt.

Reapertura de Escuelas

Ayer quedaron reabiertas las escuelas de esta ciudad en toda forma. Los maestros y los alumnos de los establecimientos privados «Sarmiento» y «Montezorri» acudieron a sus antiguos planteles.

Las escuelas que permanecían cerradas son las siguientes: Escuela Julia Lang, que dirige la señorita Ester Silva, Escuela de Niñas n.º 7 que dirige la señorita Graciela Gutiérrez, Escuela mixta n.º 1 de Mata Redonda que dirige la señorita Anita Cantillano y Porfirio Brenes, de la que es Director don Patrocinio Arrieta.

Tomaron a sus puestos de Inspectores, la señorita Ester de Mezerville y don José Guerrero. La escuela Buenaventura Corrales, que había estado alternando con la escuela Juan Rudín, tendrá de nuevo sus anteriores maestros y directores y cada escuela ocupará su local.

Duelos

En San Pedro de Montes de Oca falleció a la edad de 67 años don Vicente Granados.

Damos nuestro pésame sentido a su esposa doña Rañela Vargas, a sus hijos David, Fidelino, Juan, Rogelia y demás deudos.

En Alajuelita dejó de existir el señor don José Rodríguez Fallas, importante vecino de aquel lugar a la edad de 60 años.

Enviamos nuestro pésame a sus hijos Malaquiel, Teófilo, Rubén, Reinaldo, Abdenago y Vitalina Rodríguez, a sus hijas políticas Cristina Fonseca de Rodríguez, Margarita Agüero de Rodríguez, a sus hermanos Ramón y Simón Rodríguez y demás familia.

Apertura del Teatro Actualidades

El simpático salón «Actualidades» será muy pronto abierto al público bajo la dirección del joven don Ricardo Jiménez Alpizar, que ya está realizando algunas mejoras en ese salón para mayor comodidad del público. Entre esas mejoras está la supresión de la galería y el arreglo del escenario que tendrá una nueva forma. También se le hacen ciertas mejoras a la ventilación y alumbrado.

El joven Jiménez ha hecho arreglos con una agencia de películas para poder ofrecer al público buenas películas a precios reducidos.

Así pues, muy pronto tendremos un nuevo salón de cine a precios reducidos. Deseamos al joven Jiménez éxito en su nueva empresa.

Facultad de Medicina

Hoy a las siete y media de la noche tendrá lugar la reunión ordinaria de la Facultad de Medicina. Probablemente en esta reunión se tratará acerca de las medidas que deben tomarse en Turrialba para combatir el paludismo.

Labores de la Cruz Roja de Limón

Por iniciativa de varias personas de esta localidad se procedió a establecer una sociedad cuyas tendencias fuesen socorrer las necesidades que a diario se presentan en la parte desvalida de la sociedad común, y para llevar a cabo tan feliz idea se reunieron y acordaron organizar una corporación que, de acuerdo con las tendencias de la Cruz Roja Costarricense tratara de remediar en lo posible parte de las necesidades que agobian a los desheredados de la fortuna, o a los que la fatalidad ha puesto bajo los rigores del infortunio.

Se efectuó la primera reunión y en ella se acordó nombrar un Comité Provisional mientras el Comité Supremo de Cruz Roja Costarricense organizaba en debida forma la Institución en esta ciudad. Dicho Comité quedó formado así: Presidente Honorario, don Antonio Castro C.; Presidente Ejecutivo, don Octavio García; Vicepresidente, don Alberto Céspedes; Tesorero don Juan José León; Secretario, J. R. Meoño; Prosecretario, don Enrique Arzola.

Vocales: D. J. R. Mora E., don José Arrastay, don Elroy Gotay, don Eduardo Maroto, don Evaristo Solera, don Rogelio Amador, don Marcos Vander Laet, don Antonio Canallas, don Carlos Centeno, don Juan Romagosa, don Jorge Webb, don Páco Ruiz don Rafael Eduarte, don Guido Castro, don Rogelio Pacheco, don Carlos Quirós, y don Filadelfo Graaados.

Médico: Doctor don J. J. Delgado.

Esta hermosa idea se debe a la iniciativa patriótica del Doctor J. J. Delgado. Médico de la Institución. Este señor que, por la profesión que ejerce y la misión que tiene a su cargo como Jefe de Sanidad ha podido apreciar más de cerca los graves males que agobian a la población infantil y la imposibilidad de atenderse como es debido, dadas las condiciones en que están. Expuso en un meditado y concienzudo trabajo, la gran necesidad de fundar un asilo en donde poder asistir a pobres niños que atacados quizás por entermedad de carácter maligno, están condenados a una muerte prematura por falta de medios para ser atendidos debidamente, y ofreció, además de su auxilio pecuniario, sus servicios como médico sin retribución alguna. La idea fué acogida con verdadero entusiasmo y se trabaja con ahínco para cristalizar en realidad tan hermoso proyecto.

El señor Gobernador don Antonio Castro C., es uno de los más entusiastas patrocinadores de la idea, y uno de los primeros en ofrecer su ayuda personal y pecuniaria. Gracias a sus gestiones se tiene ya la casa para establecer el Asilo sin que la institución tenga que pagar ningún arriendo por el local.

Envios

Francia siempre Republicana

He leído con satisfacción en primera página del «Diario de Costa Rica», que su amable director, quien debe ser por lo menos lbero, si no catalán, es un amigo de Francia.

El señor don Sergio Carballo tendrá la fineza de permitirle, a mi vez, de terminar aquí este asunto llamándole la atención sobre la primera nota publicada en su periódico con fecha 13 de este mes titulada «En Francia se ha proclamado un imperio» que era mucho más afirmativa que la segunda publicada el 15 de agosto; se hablaba allí además de «un rumor propagado por personas que merecen toda fe» y que el «Diario» (ampliándolo a su vez), daba casi por cierto!

La mejor prueba de que la noticia era de fuente netamente prusiana y por consiguiente antifrancesa, es que el mismo «Diario», informó a sus lectores de que—algunos alemanes de la colonia josefina visitaron sus oficinas para informarse al respecto de la *potestas revolucionación* que se verificó en Francia!

Además, parece poco probable que los raros franceses en atraso, que son aún monárquicos, escogían el momento actual en que la obra de reconstrucción nacional y en que el retorno a la vida económica, intelectual y política de su país exigen mucho orden y calma, para fomentar una guerra civil.

A menos que sean—Bolchevistas,—es decir malos patriotas, al mismo tiempo que monárquicos. No se han visto ya acaso estos extremos reunirse?

Al terminar, citaré aquí las palabras pronunciadas en la Cámara de Diputados por Mr. Galli, el 17 de junio próximo pasado: «Al siguiente día «de la declaratoria de guerra y diez veces más desde entonces, los alemanes, tenaces por naturaleza, han anunciado la revolución en Francia. La anuncian aún, la esperan, pero nó la «tendrán.»

Formulemos el voto, de todo corazón, junto con la redacción de LA NACION y aún la del «Diario», que el Diputado de París haya acertado en su pronóstico.

EL MISMO FRANCÉS

Palpitaciones del día

SEGUNDO COMANDANTE DE POLICIA

Por acuerdo de ayer se dispuso aceptar la renuncia que del puesto de Segundo Comandante de Plaza y Policía de la provincia de Cartago, presentó el Teniente Coronel don Aníbal Coto Aguilar, a quien se le dió de baja del servicio activo de las armas. Se nombró para que desempeñe iguales cargos al Coronel don Juan Campos Morales quien se le dió de alta en el servicio activo de las armas.

GOBERNADOR DE ALAJUELA

Elevó su renuncia del cargo de Gobernador de la provincia de Alajuela, don Francisco Soler Carranza.

En sustitución del señor Soler fué nombrado don Tomás Fernández Barth, quien aceptó el cargo y juró cumplirlo fielmente.

JEFES POLITICOS

Por fallecimiento de don Francisco Pereira el Ministerio de Gobernación nombró Jefe Político de Poás al señor don Procopio Porras.

Fué nombrado para Jefe Político del cantón de Alvarado el señor don Ambrosio Solano, en sustitución de don Recaredo Jiménez, cuya renuncia se aceptó.

A granel

A la una de la tarde del día 6 de setiembre se dará principio al remate de prendas de plazo vencido en el mes de mayo pasado en el Monte Nacional de Piedra.

Se desestimaron las solicitudes de pago por pérdidas sufridas en el incendio del 13 de junio anterior y que presentaron los señores Josefa T. de Manje, Fidelina Gutiérrez Zeledón, Mariana A. de Castro, Ana T. de Mora Fernández, Miguel Turull, Ricardo Pacheco Lara, Alfonso Salazar y Fernando Borges.

Por acuerdo de ayer del Ministerio de la Guerra se dispuso dar de baja del servicio activo de las armas al Teniente Coronel Arturo Villegas.

El día 1.º de setiembre próximo a las 2 p. m. renatará el Presidente Municipal de Buntarreas una yegua baya, pequeña, de tiro y un macho, también pequeño, color bayo oscuro, pequeño, de tiro. Base para cada animal la suma de 40 colones.

Por no llevar número unos, y por carecer de luz otros, se ordenó detener a los conductores de los autos n.ºs. 26, 227, 51 y 34. Igual medida se tomó con el guía de un carretón de los que acarrear leche.

Clausura de la Escuela SARMIENTO

Antier a la una de la tarde se verificó el acto de clausura de la «Escuela Sarmiento.» Acituvieron presentes los padres de familia y alumnos de esa Escuela.

Se abrió el acto con el Himno Nacional cantado por todos los niños del establecimiento. A continuación la menor María Rosa Rampanzini leyó una despedida que fué muy aplaudida. La orquesta ejecutó un intermezzo y la señorita Ana Rosa Chacón pronunció un hermoso discurso.

Después habló el señor don José Ramón Mesén, padre de familia. El señor Andrés Boza elogió la labor realizada por las directoras de las escuelas privadas «Sarmiento» y «Montezori», e hizo moción para que se elevara una petición al Poder Ejecutivo tendiente a que se bautizaran con esos nombres dos escuelas de esta ciudad, y para que se colocara el retrato de las señoritas directoras en el salón de actos públicos de los mismos. El niño Mario Jiménez G. recitó «Lágrimas de Madre» y la niña Blanca Scardille «Hágame un cuento.» Luego la orquesta ejecutó varias piezas y algunos niños y adultos se entregaron a las delicias del baile. Los pequeños de esa escuela fueron obsequiados con confituras y una banderita de seda blanca con la siguiente inscripción: «Escuela Sarmiento», agosto de 1919.

A las 5 p. m. terminó esa fiesta que dejó muy gratos recuerdos.

He aquí el discurso de la señorita Chacón:

«Padres de familia:

Una mezcla de dicha y de dolor me embarga ahora que debo dirigirme a vosotros, en nombre de mis queridas compañeras las maestras de la Escuela Sarmiento, y en el mío propio, para rendiros el agradecimiento profundo por vuestra confianza y vuestro decidido y firme apoyo con que nos habéis distinguido mandando a vuestros hijos a esta Escuela.

La Escuela Sarmiento, como vosotras sabéis, fué abierta en circunstancias especiales, que a muchas personas se les antojó temerarias, y en el número de otras estaba, que sería una escuela de «revanchas» inspirada en la rebeldía, y en donde en vez del humilde banco del maestro iba a levantarse la tribuna del orador político, y en cuyas aulas iban a oírse, más que las conversaciones escolares, discursos incendiarios y amenazadores!

Las maestras, ellas al abrir esta escuela, no veían más que la realización de un ideal desde mucho tiempo sustentado; al de la fundación de la Escuela Libre e Independiente, por la cual tanto trabajara y se esforzara el inmortal Emerson y que con tan laudables provechos lo secundaran Horacio Mann en los Estados Unidos y Domingo Faustino Sarmiento en la República Argentina.

Por este sendero del Ideal se iba; con la mirada fija en el triunfo costoso, pero accesible, cuando por un acto de justicia, se les llama a ocupar de nuevo sus puestos en sus respectivas escuelas. Como antes dijera, estas maestras que muy bien entienden lo que es deber, y mejor saben lo que es cumplirlo, vuelvan contentas a buscar su colmena completa y tan injustamente desordenada!

Y, la Escuela Sarmiento va a clausurarse;—En la forma en que hasta ayer vino laborando, si; pero va a refundirse en algo quizá de mayor provecho en estos momentos y enterañando siempre un fin altamente patriótico!

Va a llevar el nombre del ilustre Sarmiento el primer ensayo en Costa Rica de lo que se llama la High School. La High School es una serie de lecciones variadas y seleccionadas que se dan a las niñas que abandonan las escuelas después de haber cursado el quinto grado, y que por pobreza no pueden ingresar en los colegios de Segunda Enseñanza. Así pues, el fin que la High School persigue es preparar de la mejor manera posible para la vida práctica y para la vida del hogar más tarde a este enjambre de muchachas que se dispersa por los talleres y fábricas para ganarse con honradez y decoro el sustento propio y muchas veces el de toda una familia. Esta escuela que para darle un nombre en Castellano, vamos a llamar Escuela de Adultas, tendrá su asiento en el Edificio Metálico, bajo la dirección de la señorita Ester Silva y con la colaboración de todas las maestras que formábamos el núcleo de la Escuela Sarmiento. Y no dudamos que van a acercárense muy pronto valiosos elementos para colaborar en esta obra redentora! Esta Sección Sarmiento además de lecciones ilustrativas para las alumnas, tendrá trabajos manuales, costura y cultura física. La institución es gratuita de todo, lo que asegura el éxito, pues todas vamos a trabajar en ella sin la menor idea de remuneración, eso sí con toda fe, con todo entusiasmo, en una palabra con todo el corazón! No dudamos que esta institución será muy bien recibida y que en las noches va a llenarse el Edificio Metálico con esas simpáticas obreritas, que tan bien saben aprovechar las horas del día.

También en el Edificio Metálico se abrirán unas clases de Contabilidad, Estenografía y Mecanografía. No pudimos hacer este curso libre e incluirlo en la Sección Sarmiento, por necesitar técnicos a quienes es necesario pagar. Estas clases costarán cinco colones mensuales. La Dirección dará toda clase de informes y detalles que sean solicitados tanto para la Escuela de Adultas como para esta Sección Comercial.

Para la Dirección de la Escuela Sarmiento ha sido un problema la vuelta de los varones a sus respec-

tivas escuelas, pues las niñas en su totalidad son de las escuelas de la niña Ester Silva y de la niña Vitalia Madrigal.—Decía un problema porque estos niños sufrirán un retraso al volver a juntarse con los de su escuela anterior, que quizá no pudo organizarse en estos meses pasados, y perderán tal vez el curso y perderán también el aprendizaje en clases especiales que la Sarmiento tenía instituidas, tales como trabajos manuales, inglés y francés, sobre todo en trabajos manuales podrían perder el material obtenido para el caso. La Dirección pues, en virtud de la confianza ciega con que vosotros padres de familia encomendáreis a vuestros hijos a esta Escuela y en atención a los desembolsos especiales que habéis hecho con este objeto, y para no defraudar vuestra esperanza o vuestros deseos, se ha dirigido a los superiores insinuando la idea de que las cinco secciones de varones de la Escuela Sarmiento ingresen en la Escuela de Niñas de la niña Ester Silva, en calidad de mixta por este año no más, para que terminen su curso normal con las maestras que aquí tenían, y con las cuales ya están encariñados y de la mejor manera dispuestos. Para llegar a tal decisión se tomó parecer a los mismos niños, que es como quien dice, la parte esencial y la respuesta fué entusiasta y afirmativa. Ahora se interroga a vosotros sobre el particular. Si estáis de acuerdo servios notificarlo a la señorita Directora verbalmente o por escrito y éste será el mejor apoyo dado a esta idea y así influiréis decisivamente en el ánimo de los Jefes. De lo contrario, y aunque esto nos da dolor, mandad vuestros hijos a la Escuela que antes frecuentaron.

Hasta aquí pues, la exposición de lo que ha sido la Escuela Sarmiento en su mes de vida, de vida intensa y profunda que nos deja satisfechas, que mucho nos ha enseñado a las fundadoras y que mucho nos ha comprometido con vosotros a quienes repetimos nuestro agradecimiento.

Y ahora gentiles muchachitos, unas palabras para despediros de esta Escuela que cual jaula Encantada y mágica os ha retenido a nuestro lado varios días. Con vuestras travessuras, con vuestras risas y vuestros cantos llenasteis estas aulas que mañana no más sentirán nostalgia y alguien podrá afirmar después que ha visto verter lágrimas a las paredes y a las puertas llorando vuestra ausencia. Esta casa va a quedar sola, va a quedar triste, pero vosotros volveréis a juntaros con todos los compañeros de la vieja escuela y proseguiréis vuestra vida entre risas y juegos recibiendo el alimento que redime el alma: la instrucción, de manos de las maestras cariñosas, que a pesar de que sois muy traviesos mucho os quieren a todos. Nada habéis perdido, pero las maestras no queremos que olvidéis al abandonar esta casa lo que fué la Escuela Sarmiento, y por eso vamos a entregar a cada uno de vosotros un símbolo que os la recuerde siempre. Ese símbolo es una bandera blanca en la que está escrito con caracteres azules esta leyenda: «Escuela Sarmiento, Agosto de 1919.» El color blanco, el color de la armonía completa e infinita, la armonía a que conducen el amor y la verdad y encima de este campo de amor y de verdad escrito en azul, el color de la sangre que corre por las venas de los nobles, el color del cielo en las mañanas de sol, que son una promesa, el color de los mares tranquilos y profundos, el color con que comienza la bandera patria, con este color escrito el nombre del Apostol Sarmiento a cuyo amparo nos hemos acogido, y también con este color escrito el año de 1919 que no deberá nunca borrarse de vuestro mente! Que estos cuatro números sean para vosotros, desde ahora que sois unos chiquillos, una enseñanza, una divisa para luchar siempre por la conquista suprema de la Justicia y de la Libertad!—Ana Rosa Chacón.»

Un nuevo triunfo de Rogelio Sotela

El domingo último en el MODERNO se estrenó la última producción teatral del aplaudido poeta justino don Rogelio Sotela, la preciosa zarzuela en 1 acto y 4 cuadros titulada CUADROS VIVOS con música del maestro Julio Fonseca.

Ese estreno ha sido un éxito en la extensión de la palabra pues la enorme concurrencia que llenaba en su totalidad el simpático coliseo tributó al autor largas y prolongadas ovaciones. CUADROS VIVOS es algo muy sugestivo que logrará estar en el cartel por muchos días.

Al felicitar cordialmente a Sotela por el triunfo obtenido, plácenos comunicar a nuestros lectores que esta noche en segunda tanda subirá de nuevo a escena esa preciosa obra por haberlo pedido así ininidad de personas que no pudieron adquirir localidades para el estreno.

Aconsejamos a nuestros lectores no dejar de admirar CUADROS VIVOS que a nuestro juicio es la más bella producción que se ha presentado al concurso del «Moderno.»

En la primera tanda se dará SAN JOSE EN CAMISA por haberlo solicitado así la ininidad de presos políticos ya en libertad y que no han conocido esa popular revista de costumbres josefinas.

Para dar mayor realce a la función los aplaudidos MARTINEZ Y SOTO caracterizaran en el 3.º cuadro de SAN JOSE EN CAMISA una serie de «tipos josefinos de rigurosa actualidad palpitante.»

AVISO

Se publica a las personas que reciban este número de LA NACION devolverlo a las oficinas del diario si no desean que se les considere entre el número de suscritores.

Los circuitos judiciales de la Provincia de San José

El Senado decretó la división del territorio de la jurisdicción que comprende la provincia de San José, en dos circuitos judiciales con los nombres de Oriental y Occidental.

Artículo 2.º—Formarán el circuito Oriental los siguientes distritos del cantón primero de la provincia: Carmen, Catedral, Zapote, San Francisco de Dos Ríos, Curridabat y San Sebastián, y los cantones de Desamparados, Aserri, Tarrazi, Tibás, Montes de Oca, Goicoechea, Moravia y Coronado.

Artículo 3.º—Formarán el circuito Occidental, los siguientes distritos del cantón primero de la provincia: La Merced, Hospital, Hatillo, Mata Redonda, Las Pavas y La Uruca, y los cantones de Alajuelita, Escasti, Santa Ana, Mora, Puriscal y Acosta.

Artículo 4.º—En cada uno de estos circuitos habrá un Juzgado Civil, uno del Crimen y uno de Instrucción Criminal, con la denominación correspondiente de Juzgado Civil, o Juzgado del Crimen o Juzgado de Instrucción Criminal del Circuito Oriental o del Circuito Occidental de San José.

Mientras por falta de asignación en el Presupuesto General de Gastos, no subsanada oportunamente por la Cámara de Diputados o no remediada por el Poder Ejecutivo mediante destinación de la suma respectiva con cargo a Eventuales de Justicia, sólo pudiere establecerse un Juzgado de Instrucción Criminal, éste tendrá jurisdicción en la totalidad del territorio de la provincia de San José.

Artículo 5.º—Las oficinas y el personal de los actuales Juzgados Primero Civil y del Crimen de la provincia de San José, corresponden al Circuito Oriental, y los otros dos, al Circuito Occidental.

Artículo 6.º—El asiento de los cuatro Juzgados, no obstante la división que en esta ley se hace, será la ciudad de San José, conforme a los límites oficiales de la misma.

Artículo 7.º—Tanto los Jueces del Crimen como los Secretarios de los respectivos Juzgados, deberán avisar a las oficinas de policía, con exactitud, en qué casa habitan y poner en ella un rótulo en que estén su nombre y apellido, con expresión del cargo que desempeñan, de manera que pueda ser visto fácilmente desde la calle.

Artículo 8.º—El territorio de la jurisdicción del Cantón Central de San José, se divide, asimismo, en dos secciones denominadas Primera y Segunda.

Artículo 9.º—Los distritos del Carmen, Catedral, Zapote, San Francisco de Dos Ríos, Curridabat y San Sebastián, compondrán la sección primera, y los de la Merced, Hospital Hatillo, Mata Redonda, Las Pavas y La Uruca, la segunda.

Artículo 10.º—En cada una de esas secciones habrá dos Alcaldías, una para lo civil y otra para lo penal, las cuales se denominarán así: Alcaldía de lo Civil o de lo Penal, Sección Primera o Segunda de San José, según corresponda.

Artículo 11.º—La Corte Suprema de Justicia determinará a cuáles de las cuatro Alcaldías que por este decreto se establecen corresponden las oficinas y el personal de las tres existentes en la actualidad.

CEMENTO
Vende C. Martín y Cia.
100 varas al sur de La Proedora
Perseguiendo el Contrabando

El Resguardo Fiscal batió el sábado anterior todos los establecimientos de la capital, en busca de licor clandestino o del de la Fábrica.

Hasta hace poco tiempo existió tolerancia respecto al juego y las ventas de licores por tales complicancias han terminado.

Atendiendo a órdenes superiores el señor Inspector General de Hacienda dió instrucciones sobre el particular, y antes de anteaer y el domingo las requisas fueron generales.

En carretones pasaban las garrafas, los barriles; todo.

Hubo además captura de jugadores.

Desde hoy para tirar el dado sobre el tapete verde habrá que irse al monte.

Las tahurerías sin excepción serán cerradas.

HOROSCOPO.—La señorita Milagro P. Rodríguez, desea establecer lazos espirituales con todas las personas de habla española. Ella le dará un Horoscopo a la señora, señorita o caballero que lo pida por correo.

Este Horoscopo comunica la buena ventura y trae muchas sorpresas agradables que el porvenir; sobre amores, viajes, juegos, negocios y casamientos.

Dirección: Santa Lucía 11 Mariano, Habana, Cuba.—1-4.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

LA NACION

Diario Informativo y de Intereses Generales

SUSCRICION:

Mensual..... \$ 1.50
Número..... 0'10

Administración:

IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ
7ª Avenida Este, N° 42
Apartado 49
SAN JOSE DE COSTA RICA

Corte Plena

SESION DE AYER

Habiéndose concedido al Presidente del Tribunal Lic. Ascensión Esquivel Ibarra, tres días más de permiso, a partir de esta fecha, fué designado por la suerte el Conjuez Lic. Andrés Venegas García para integrar la Sala de Casación por ese término.

—Visto el oficio del Lic. Ricardo Jiménez Oreamuno, dirigido al Secretario de la Sala Segunda de Apelaciones, en que expone que éste le comunicó que había sido designado por la suerte para conocer en la misma Sala de la sumaria instruída en averiguación del hundimiento del «Cariari»; que no había tenido conocimiento del nombramiento de Conjuez hecho en él por el Senado sino hasta que recibió el oficio del Secretario de la Sala Segunda, pero que él no aceptaba ese cargo; en consecuencia, fué designado por la suerte para sustituir al Lic. Jiménez, el Conjuez Lic. Andrés Venegas García; y se dispuso dar cuenta de tal oficio al Senado.

—De la tema enviada se nombró al señor Francisco Brenes Navarro para el puesto de Secretario interino del Juzgado Segundo del Crimen de esta provincia, en vez del Prosecretario, señor Roberto Loria Rivera, quien ejercía sus funciones de tal y a quien le fué dado permiso hasta por tres meses. Para reponer al señor Brenes como notificador del propio Juzgado, fué aprobado el nombramiento del señor Blas Álvarez. Así mismo se aprobó el nombramiento del señor Manuel Rojas Alparzar para hacer las veces del escribiente interino de esa oficina, señor Judith Alvarez, a quien se aceptó la renuncia.

—Se aprobó el nombramiento del señor Rafael Angel Alvarez Rivera para subrogar, como escribiente, al Prosecretario del Juzgado del Crimen de Limón, señor Judith Alvarez, quien goza de licencia hasta por tres meses.

—Atendidas las solicitudes de Luisa Mora Picado, Pedro Bonilla Picado, Ramona Céspedes González, Ignacio Selva Salas, Miguel García López, Jacinto Balcadano, s. ap., Marcelino Morales Cascañe y Rafael Solano Veliz, en que piden, la primera indulto; el siguiente indulto v subsidiariamente comutación; el tercero y cuarto comutación, y los demás rebaja de la décima parte de sus respectivas penas, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido desfavorable a dichas solicitudes.

Poder General

El señor don Francisco Calderón Muñoz, queda con mi poder generalísimo.

San José, 21 de Agosto de 1919.

RAFAEL CALDERON MUÑOZ

Semolina (Grape Nuts) La Gran Vía

El Salón de Moda **TEATRO AMERICA** El Salón de Moda

JUEVES 28 de Agosto de 1919 - El Exito de los Exitos

A Petición General! Grandiosa Reprise! Obra Altamente Moralizadora!

LA ESPOSA HIPOTECADA

Creación de DOROTHY PHILLIPS, La Menichelli Americana

PARA EL DOMINGO 31 DE AGOSTO:

¡El Más Emocionante Estreno del Año!! Vea Preventivos y Programas

TEATRO TREBOL Teatro MODERNO

Ruidoso Exitol - Martes 26 de Agosto - Grandioso éxito!

¡¡A petición general y con gran rebaja de precios!!

¡¡Martes 26 de Agosto de 1919 - Dos colosales tandas populares!!

Primera a las 8-15; La divertida revista nacional

Kip - Kim y Kop

(LOS VENCEDORES DE LA MUERTE)

¡El éxito de los éxitos! ¡Prepare bien sus nervios!

Jueves Próximo: Otro sublime estreno!!

La Esposa Fingida

Por Carmel Myers

San José en Camisa

Con Nuevas Caracterizaciones de Tipos de Actualidad Palpitantes

Segunda Tanda a las 9.15 p. m.: Triunfo Artístico enorme!

La aplaudidísima zarzuela EN VERSO del laureado poeta nacional

ROGELIO SOTELA

CUADROS VIVOS

Cuyo estreno fué un exitazo

Movimiento Diario

MARTES 26 DE AGOSTO DE 1919

SANTORAL

San Ceferino, papa; Santos Irineo, segundo; Alejandro, Constanancio, Victoriano, Adrián y Víctor, mártires, Rufino y Félix, confesores.

DIA HISTORICO

1810.—Es fusilado el Virrey de la Argentina don Santiago Liniers, en el lugar llamado Cabeza de Tigre. Liniers había defendido Buenos Aires de dos invasiones inglesas.

1813.—El General Bolívar ataca la plaza atrincherada de Puerto Cabello, Venezuela, donde se había encerrado el sanginario capitán general realista Monteverde.

1727.—Toma posesión del cargo de Gobernador de la provincia de Nicaragua el Sargento Mayor don Pedro Martínez de Uparrio.

1728.—Por acuerdo de esta fecha fué nombrado por segunda vez Gobernador de la Provincia de Nicaragua, don Tomás Marcos, Duque de Estrada, en reemplazo del anterior. No fué del agrado del clero de León tal nombramiento.

CORREOS

Hoy se despachará correspondencia para Estados Unidos y Europa, a las 8 a. m., por el vapor «Limón»; también para Sud América y Antillas, por el vapor «Orotina».

PASAPORTES

Alberto Pinto Fernández, costarricense, agricultor, para Cuba y Nueva York.
Rafael Ramírez Monge, comerciante, para Centro América.

Aniceto Esquivel Carazo, costarricense, comerciante, para Nueva York.

Ernesto Ugalde Acosta, costarricense, electricista, para Nueva York.

HOTELES

FRANCÉS.—A. A. Broom, Curazao; E. E. Guardia, Limón; Miguel Rosana, Cartago; José D. Cugguero, Cartago; M. Jatteral, Limón; R. G. Makenzie, Limón.

WASHINGTON.—J. M. Gazque; William M. Norris, Amsterdam; Gustavo Sheye, Amsterdam.

NACIMIENTOS

Walter, de Oscar Thompson Campos y Oliva Jiménez Ulloa.

Eduardo, de José Campos Abarca y Evangelina Jiménez Porras.

Francisco, de Diego Valverde Chavarría y Socorro Chavarría Retana.

Clara, de Napoleón Monge Marin y Esperanza Bustamante Morales.

Manuel, de Ismail Salazar Aguilar.

Daysi, de Manuel Zeledón Montero y Rosa Muñoz Alfaro.

Gonzalo, de Irene Monge.

Bernardo, de Laureano Artoyo Cordero y Elida Mora Quesada.

DEFUNCIONES

Ezequiel Chinchilla, 75 años, El General, hijo de Ramón Chinchilla y Juana Gómez.

VISTAS PARA HOY

SALA 1ª DE APELACIONES.—Ordinario: Rafael Araya contra Manuel Camacho. Ordinario: Clodomiro Urcuyo contra Rosa Steinvorht.

SALA 2ª DE APELACIONES.—Victor Córdoba, Lesiones. Juan Manuel Cueva Barboza, Disparo de arma.

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

Horas de recibir pacientes: de 8 a 10 a. m. y de 2 a 5 p. m. En casos urgentes a toda hora del día y de la noche.

Horas de visita: miércoles y sábados de 10 a 11 a. m.

ENTRADAS.—Crecencio Porras, Curridabat; Manuel Chavarría, Sixola; Herlinda Vargas, Turrialba; José Amador, Limón.

SALIDAS.—Rosalia González, Turrialba; Saturnino Loria, Orotina; Silvano Mata, Tabarcia; Félix Lobo, Toro Amarillo; Rafael Mora, Piedras Negras.

TELEGRAMAS REZAGADOS EN LA OFICINA CENTRAL DE TELEGRAFOS

Abraham Calvo, Antonio Molina, Libia E. Rojas, Mercedes Badia, Cirilo Ruiz y Sra. Juan Chaves Castellón, Miguel Esquivel, Francisca Torroya, Ramón Arista, Salvador Garnier, Rafael Escalante (2), Ricardo Rodríguez, Rosanna Chacón, A. Eccleston, Reed Colombo.

MARITIMAS

A las 7 a. m. del domingo ancló en Limón, procedente de Bocas del Toro, con seis horas de travesía, el vapor noruego «Ellis» de 1250 toneladas, 35 tripulantes, capitán Kvarno. Sin pasajeros, carga ni correspondencia.

—Anteayer a las 6 y 30 p. m. zarpó de Puntarenas para Baltimore, Estados Unidos, con escala en Playa Real, el motor velero norteamericano «Chiquimula», de 529 toneladas, 15 tripulantes, capitán Borden. Despachado por N. D. Purdy. Carga: Manganeso.

—También ancló en Limón, anteayer a las 5 p. m., procedente de Colon, con tres días de travesía, la balandra colombiana «Resulte» de 28 toneladas, 6 tripulantes, capitán Martínez. Sin pasajeros, carga ni correspondencia.

Ayer a las 7 p. m. zarpó de Puntarenas para Balboa, el vapor «N. T. Fairhaven» de 1087 toneladas, 29 tripulantes, capitán A. Laur, y despachado por Felipe J. Alvarado & Co. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 7 trozas fustice 552 kilos, 54 trozas roble, 16983 kilos, 1012 trozas cedro con 13579 pies cúbicos, 1372 trozas cocobolo 117116 kilos, tacos brasil 276 kilos, 4 tacos lignum vitae 744 kilos, 122 bultos cedro 24526 kilos, 1 caja pieles 13 kilos, 200 sacos azúcar 18400 kilos, 302 tacos madera de tinte 18659 kilos, 339 tacos cocobolo 40010 kilos, 78 trozas roble con 1267 pies cúbicos y 2 cajas cobre viejo con 11 pies cúbicos.

CARTAS REZAGADAS EN LA OFICINA CENTRAL DE CORREOS

José Luis Jiménez, E. Trejos C. Marcos E. Quirós, Ester Jiménez, Leila Ljungstron Florida Jiménez, Graciela Chavarría Z., Joaquín Mora, Herminia Araya, Monti Hnos., Luisa Hernández, Edelmira Rosales, Miguel Mora, Julio Hernández, Alberto Trigueros, Mercedes B. de Muñoz, Sérvulo Quesada, A. Weber y C., Olivia Jiménez, Darío Chacón, Joaquín Orozco, Pedro Delgado, José González Barrantes, Luz Obando, Silvia Acuña.

LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta jardinería una vez en cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

Tienda LA CARMENCITA

EN EL MERCADO

Gran surtido de toda clase de géneros. Especialidad en ropa hecha para hombres y niños; sombreros, camisas y gran variedad de artículos imposible de describir.

JAIME VARGAS

El abastecimiento de fósforos

Conforme al contrato celebrado con don Juan José Cañas éste abastecerá al Gobierno de todos los fósforos, cerillas o cualquier otro artículo que la industria aplicare con los mismos fines y todo el papel y boletas de fumar necesarias para atender debidamente al monopolio de esos artículos. Para este efecto hará todas las importaciones por cuenta del Gobierno, con el visto bueno del Ministerio de Hacienda, a su consignación y marcadas así: «Gobierno de Costa Rica», o sus iniciales.

Establecer puestos de expendio de esos artículos, al por mayor, en San José, Puntarenas y Limón, debiendo mantener en cada uno de ellos una existencia no menor de cien latas de fósforos (de 1200 cajetillas cada una) y de cien resmas de papel de fumar (de 500 pajas cada uno) que el contratista recibirá del Gobierno. El contratista debe rendir cuenta mensualmente, depositando el valor de lo realizado en la Administración Principal de Rentas, deduciendo el diez por ciento de su comisión de venta. Los precios de venta serán fijados por el Ministerio de Hacienda con vista de las facturas y demás gastos y utilidad cargables.

Venderá los referidos artículos sólo al por mayor, considerándose para este efecto como mínimo una lata de fósforos y una resma de papel de fumar. El monto de las ventas diarias se informará a la contabilidad Nacional y a la Inspección General de Hacienda, en la misma forma establecida actualmente respecto a las ventas de licores, indicando los nombres de los compradores y sus vecindarios.